

(第一類 第九号)

第六十八回国会 商工委員会

議録 第十三号

(一六九)

昭和四十七年四月十四日(金曜日)

午前十一時開議

出席委員

委員長 鴨田 宗一君

理事

出席委員

理事

同日

辞任

補欠選任

津川 武一君

米原 祐君

四月十三日

中小企業の危機打開に関する請願(石川次夫君紹介)(第二四三五号)

同(山口鶴男君紹介)(第二四三七号)

同(山本幸一君紹介)(第二四三八号)

同(井岡大治君紹介)(第二四七四号)

同(島本虎三君紹介)(第二四七五号)

同(田中武夫君紹介)(第二四七六号)

同(中井徳次郎君紹介)(第二四七七号)

同(芳賀貢君紹介)(第二四七八号)

同(畠中利春君紹介)(第二四七九号)

同(山口鶴男君紹介)(第二四八〇号)

同(山本幸一君紹介)(第二四八一號)

同(阿部未喜男君紹介)(第二五〇九号)

同(青柳盛雄君紹介)(第二五一〇号)

同(井岡大治君紹介)(第二五一一号)

同(島本虎三君紹介)(第二五二号)

同(田代文久君紹介)(第二五三号)

同(谷口善太郎君紹介)(第二五四号)

同(千葉七郎君紹介)(第二五五号)

同(津川武一君紹介)(第二五六号)

同(寺前巖君紹介)(第二五二〇号)

同(土橋一吉君紹介)(第二五二八号)

同(林百郎君紹介)(第二五二九号)

同(東中光雄君紹介)(第二五二一号)

同(不破哲三君紹介)(第二五二二号)

同(松本善明君紹介)(第二五二三号)

同(山口鶴男君紹介)(第二五二四号)

同(米原祐君紹介)(第二五二五号)

同(石川次夫君紹介)(第二五五六号)

同(上原康助君紹介)(第二五五七号)

同(上原康助君紹介)(第二五五八号)

同(米原祐君紹介)(第二五五九号)

同(浦井洋君紹介)(第二五五九号)

同(小林政子君紹介)(第二五六〇号)

同(佐野憲治君紹介)(第二五六一號)

同外一件(辻原弘市君紹介)(第二五六二号)

同(寺前巖君紹介)(第二五六三号)

同(内藤良平君紹介)(第二五六四号)

同外二件(長谷部七郎君紹介)(第二五六五号)

同外二件(山中吾郎君紹介)(第二五六六号)

同(山原健二郎君紹介)(第二五六七号)

同(横路孝弘君紹介)(第二五六八号)

同(青柳盛雄君紹介)(第二五六一號)

同(石川次夫君紹介)(第二五六三号)

同外二件(岡田利春君紹介)(第二五六四号)

同(加藤清二君紹介)(第二五六五号)

同(川崎寛治君紹介)(第二五六六号)

同(谷口善太郎君紹介)(第二五六七号)

同外一件(山中吾郎君紹介)(第二五六〇九号)

同外三件(横山利秋君紹介)(第二五六一〇号)

は本委員会に付託された。

同外一件(岡田利春君紹介)(第二五五八号)

同(浦井洋君紹介)(第二五五九号)

同(小林政子君紹介)(第二五六〇号)

同(佐野憲治君紹介)(第二五六一號)

同(辻原弘市君紹介)(第二五六二号)

同(寺前巖君紹介)(第二五六三号)

同(内藤良平君紹介)(第二五六四号)

同外二件(長谷部七郎君紹介)(第二五六五号)

同(山中吾郎君紹介)(第二五六六号)

同(山原健二郎君紹介)(第二五六七号)

同(横路孝弘君紹介)(第二五六八号)

同(青柳盛雄君紹介)(第二五六一號)

同(石川次夫君紹介)(第二五六三号)

同(加藤清二君紹介)(第二五六五号)

同(川崎寛治君紹介)(第二五六六号)

同(谷口善太郎君紹介)(第二五六七号)

同外一件(山中吾郎君紹介)(第二五六〇九号)

同外三件(横山利秋君紹介)(第二五六一〇号)

は本委員会に付託された。

存じますが、これに御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○鴨田委員長 御異議なしと認めます。よって、さよやく決しました。

なお、参考人の選出及び出頭日時等について、は、委員長に御一任願いたいと存じますが、これに御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○鴨田委員長 御異議なしと認めます。よって、さよやく決しました。

なほ、参考人の選出及び出頭日時等について、は、委員長に御一任願いたいと存じますが、これに御異議ございませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○鴨田委員長 御異議なしと認めます。よって、さよやく決しました。

なほ、参考

の占める比重は依然として高く、このような構造を変えないで自主性の確保といつても、ことばがけになるのではないか、こういうことを第一に感ずるわけであります。この点について、政府の見解を開きたいと思います。

○ 莊政府委員　自主性の確保ということとは、いざ
れの国にとりましても、国の経済、社会の基本に
かかわりますエネルギーの問題でござりますだけ
であります。政策の基本として追及されておるところでござ
ります。わが国の場合には、特に国内資源がな
く、かつ戦後石油精製産業といふものが、ほとん
どいわゆる民族系資本の参画しない形で再発足を
せざるを得なかつたという歴史的な事情もござ
ります。そこで、原油の開発も自分でしていい、
精製もしていない、輸入される原油はすべて外國
資本の手によってまかなければならぬことから、
から発足いたしまして、本日現在でようやく国内
のマーケットに対しましての精製及び販売のシニ
アというものが、民族系資本で五〇%行なえること
になつたわけでございます。これはヨーロッパ、
大陸諸国との水準よりはかなり実は高い水準になつ
ておるかと存じます。殘念ながら、御指摘がござ
いましたように、肝心の原油は依然として全く輸
入、特に国際資本からの供給に依存しておるとい
う状況でございます。今後わが国として石油の安
定供給ということを確保いためには、国内
内精製産業の確立ということなることながら、わ
が国も積極的に原油の開発に参画いたしまして、
場合によつてはメージャーと協調して事業を行な
うこともありますし、やはり産油国との共同
事業といふところにわが国も参画していく。これ
は資源を略奪するということではなくて、お互い
に共同して事業をする。当方の国益も考えます
が、同時に、低開発国でありますところのOPEC
諸国との経済のいわゆるテークオフにも寄与する
といふ形におきまして、わが国も原油に対しても、
発言権を持つていく。こういうことを基本に、い
わゆる自主性といふものを確立する必要があるであ
ります。

かと存じます。つまり、協調を基軸としたところは、協調と協力、貢献を行ないつつの自主性の確保ということが基本であろうと考えております。

○米原委員 産油国との協力、共同という考え方の方は、私は支持するのですが、ただ、いままで海外油田を自主的に開発された例を見ましても、これまで海外で進められている開発の現状を見ると、単独で開発を進められておるのは今までのところやはりごくわずかで、ほとんどがアメリカの資本あるいは外国の資本が入っております。さらに、資源ばかりでなく、開発に要する技術は大幅に国際石油資本に依存しておる現状であります。これはインドネシア石油資源開発やイラン石油の例を例に見れば明らかであります。こういうやり方ではやはり自主性は確保できないのじやないか。産油国だけとの共同開発ということならよくわかるのですが、今までのような行き方では、この点も改める必要があるのじやないかと思いますが、この点について所見を伺いたいのです。

資本参加をするといふことはすでにたびたび決議をされ、実行の段階にまいりつつあるわけでございます。その曉には、すべてのOPEC諸国におきまするところの石油の開発事業というのには、たとえばイランのような形、すべてのものに日本が相当大きな部分を占めるという保証はございませんけれども、わが国として、ぜひというところには参画をしていく、こういう形がぜひ必要であろうかと存じます。

そういう意味におきまして、いわゆる自主性の確保ということは、必ずしもOPECと日本とだけで行なわなければ開発の自主性がないといふことはございませんで、今後かりにマージャーとわが国と二国間でやつておる場合につきましても、当然OPECの資本参加ということは起こってくるわけございまして、そういう点を十分考えながら、マージャーとの直接原油の取引ということも片一方では残ろうと思います。片一方、OPECからの直接原油の取引といふことも出る。しかし、多くの部分については日本の参画した形での共同事業、国際共同事業ということが、私どもは最も確実な目的達成の方法ではないか、こういうふうに現在考えておるわけでございます。

○米原委員 それをどう見るかという問題、やはり国際石油資本との関係、これの見方の問題に連していくと思うのですが、外資系企業は、たとえば日本の国内の精製販売のシェアについてもやはりこの問題が重要な意味を持つてくると思うのです。たとえば、外資系企業は50%を占めておるので、先日の石油輸出国との交渉で、値上げさせられた分は、国際石油資本はそつくりそのまま日本などの消費国に転嫁しているわけです。その結果、国民生活にどんなに深刻な影響を与えたかは記憶に新しいところであります。これから需要を増を考えれば、やはりこの精製販売におけるシェアの問題にしましても、依然として外資系企業に市場を押えられ、自主性の確保もかなり制限されたものになると思うのであります。この点を政府はどう考えておられるか。特に、国際資本から

値上げをかぶせられても実際上拒否できないようになつてゐる外資系各社とのいわゆる基本契約です。この前、ここで参考人の意見を聽取したときにも、そういう基本契約というものがあることを参考人が述べられましたが、こういうものを公開させて、むしろ国民の批判によつて自主性を出させるようにしないと、いつでも国際資本が値上げした分は全部消費者価格の、日本の国内における価格の値上げになつてゐる実情です。ですから、この国際資本とのこういう関係を変えていかないと、やはりほんとうの自主性にならないんじやないか、こういふ点を感じますけれども、そこに根本的にはかかつてくるわけです。しかし、そういう関係からむしろ離脱して、自主的な方向にもっと進んでいかなければならぬのじやないかといふのが私たちの見解なんです。この点について見解を聞きたいと思うのです。

○莊政府委員 国内マーケットを外資系企業に押えられるという問題につきましては、これは日本だけでなく、ヨーロッパのイタリアでもドイツでもフランスでも、従来から政策当局として非常に問題になつておつた点でございます。ヨーロッパではわが國と異なりまして、たとえばドイツなどでは、まあガソリンスタンドの末に至るまで、八割近いものがあつという間にいわゆる外資系の系列に入った。その後あわててみても、もう始まらないといふような実情があるか聞いておりまつするが、わが國の場合には、いろいろの経緯はあつたにせよ、やはり五〇%という目標を当面掲げて、それに向かつて年々の努力を積み上げまして、ようやく一応のフィフティ・フィフティーという形にまで持つてきたわけでございます。

それで、その場合に從来問題になりました一つの点は、ひもつき原油といふ問題でございます。現在政府の指導のもとで、外資系の企業でも実は外資比率といふのは平均五〇%になつております。したがいまして、その外資比率を上回つて、いわゆる契約でひもつきの原油をまあ押しつけ

けられると申しますが、そういうことはしないといふ形にすでにしておりますし、民族系のほうは資本が入っておりませんので、ある程度ローンなどを受けておる場合にはそれに伴うものもござりますけれども、その比率は非常に低うございまいます。それが、その比率は非常に低いございまいます。そういう意味で、マーケットシニアとか精製能力とか販売量とかいうだけではなくて、原油の面につきましても極力そういう線でやってまいりつております。こういふことは、ヨーロッパの諸国よりもわが国としては政策をはつきりさせて努力をしてきました。今後も極力こういうのはないかと考えております。今後も極力こういう見でございます。

それから、その値上げの転嫁の問題でございまするけれども、現在のところ、原油の値上げは非

常に大幅でござりますけれども、一九六〇年代を通じて下がり続けた原油というものが反

騰しておるという程度の水準でござりますけれども、内容を詳細に見ますと、FOB価格のうち

で約七五%というものはOPECの諸国の税金な

いし利権料でございまして、特にメジャーリーの取

り分がこの値上げに便乗してふえておるといふことは現在のところ実態としてございません。これ

はやはり後進国諸国が、唯一の資源であるところ

の石油といふものでその所得水準を上げる、上げざるを得ないという意味で、価格が調整されておるという面が事実あると存じます。わが国としては、やはりこの問題に対処するためには、先ほど申し上げましたように、OPEC諸国といふのは、みずから石油資源を一そく開発して加工度も上げることを希望しておりますから、その事業によきパートナーとして協力をしていくといふ形で、安定と、少しでも低廉という目標を追求していくということを基本にすることが、これの解決のオーバードラクスな道であるうといふに考えております。

○米原委員 では、その問題は、もうじき大臣に大臣

が見えるそうですから最後に総括的に聞くことにしまして、もう一つ伺つておきたいのは、

総合エネルギー調査会の中間報告ですね。この中

で、石油開発のために安定した財源で計画的な助

成を行なう立場から、石油特別会計の創設を提案

して、これが出てるわけです。中間報告も指摘

しているところ、石油の開発には膨大な資金が必要であり、今年度の予算に見られるような額では

十分な開発とはいかないで、ワクを広げる必要性

が出てくると思われます。その際、現在の石炭特

別会計が四十八年度で一応期限が切れ、その後

のあり方について検討が迫られており、識者の中

にも、この際石炭特別会計を廃止して全面的に石

油に回してはどうかという意見も聞かれるわけ

あります。この点についての政府の考え方を伺つておきたいと思います。

○莊政府委員 まず、基本的な考え方のみお答え申しあげます。

石油開発には、仰せのとおりたいへんなりスク

ラムを伴いますので、政府の助成資金というものが当

然わが国の場合必要でございます。ただし、石炭

につきましては、これは重要な、もう唯一の国内

エネルギーでござりますので、石炭産業は目下非

常な苦境にあるわけでござりますけれども、政

府といいたしましては、やはり長期の見通しに基づ

きまして、可能な限りの国内のエネルギーとして

これを活用するという立場に立ちまして、目下石

炭鉱業審議会で財源対策等も含めまして慎重に御

検討いただいておるところでござります。その対

策に基づきまして、国内エネルギーを活用すると

く、いろいろことが非常に重要なこと考

えておられるかといふことを聞きたかったので

あります。大臣もう間に合わないかもしれません

りか当局の言つたことは一方的に従属する

ような状態があつたと思うのです。その結果とし

て、ある意味では石炭産業は意識的につぶされた

んじゃないか、こういうふうに考えます。そういう

う点で国民生活や日本経済の自主的な発展ににつ

て重要なエネルギー問題を、利益追求を中心にして

私企業にやらせるることは必然的にエネルギーの

アンバランスな開発、利用につながって、全体と

してのエネルギー政策の構造をめがめているの

じゃないか。私たちとしましては、真にこのエネル

ギーの総合的な問題を解決するためには相当いま

思つた計画を立てていく必要があるのじゃな

いか。国内の石油だけではなく、国内の石炭、水力

その他の資源を全面的に総合的に利用するとい

う立場、第二に国際石油資本から石油を輸入する

立場、第三に国際石油資本から石油を輸入する

立場、第二に国際石油資本から石油を輸入する

が、国産エネルギーとして当然必要だと存じます。石油については、また世界の情勢を見きわめながらのわが国としての参加という形での問題解決が必要だと存じます。原子力については、技術の開発が最もネックになつておるよう存じます。すべてのエネルギーの将来の占めるべき割合といふものを考えまして、それぞれに対し必要な長期的な対策をやはり具体的に積み上げること、これが、国としてのなすべき最大の責務であります。

合エネルギー調査会といふやうなものが通産省にあございまして、いろいろ検討がなされておるわけございまするが、先日大臣も当委員会においてはつきりと御答弁ございましたように、この総合エネルギーといふ見地に立って長期のビジョンを練り直したい、それに基づいて的確な施策というものを総合的に講ずるようにしてみたいという御趣旨の御答弁がございましたが、私ども事務当局としても、つとにその御趣旨を体しまして努力を始めおりまするが、今後その方向でひとつ具体的に進みたい、かように考えております。

○中村(重)委員 大臣は、参議院の予算委員会等かけ足で各委員会を回っておられる。着席早々でたいへん恐縮なんですけれども……。

新聞紙上で、OPECと包括協力協定、原油直接取引を行なうメッセージーの支配体制を目指すた

めにそうちたことを考へる。あるいは石油資源政策を転換をして産油国と共同開発を行なう、また資源外交に乗り出す、秩序ある調整、保有国と協定を結ぶ、各紙を私は切り抜いているわけです。が、同僚委員の質問に対してもまだ固定していいないので、お答えがあつたようありますけれども、これは通産省としては、資源問題を重視しておられる、海外開発を強力に推進をしていかなければならぬというような観点から当然取り組まなければならない問題でありまして、これから、これらの新聞報道がなされるということ

◎田中國務大臣 事務當局から御答弁を申し上げたと思いますが、二名の方々がOPEC事務局の派遣員として参つておるわけでございますが、石油事業の一般的予備調査ということが目的でございます。それは交渉の権限を持つておらないものでござりますから、交渉し、交渉を妥結せしむるといふようなことはできないわけであります。でありますから、日本の石油の需給状態、それから精製工場の視察、それから将来の見通しといふようなものをまずつかんでということでござります。つかめばいろんな要求があることも事実でござりますから、これらの国々との間にいろいろな折衝が後日開始をされるだろうということは当然のことでござります。これらの調査団は日本だけではなく歐州諸国やいろんなところも見ておるわけでござりますし、日本もOPEC側の考え方を十分把握して、日本側とOPECとの間にも意思の疎通をはかりながら、現実に即応した長期的な体制を整えることのきつかけにしたいということは考えております。

○中村(重)委員 大陸だなの開発については同僚議員から強く推進を求めてまいつたわけであります。が、いま政府が進めておりますのは、日本近海の大陸だな開発というものをあと回しにしてそして海外開発を進める、これに重点を置いておるようですがれども、近海の大陸だなの開発というものを強力に計画的に推進していかなければならぬのであろう。そのためには石油開発公団の資金の対象というものにもしなければならないし、また法的整備であるとかその他の大陸だな開発についての政府の方針といらものはもつと確立されていかなければならぬのではないか、そのように考えたのですが、大臣の見解はいかがでしょうか。

○田中國務大臣 御指摘の面も確かにございます。しかし、昨年度で二億二千万トンの石油油を搬

入しておるということございまして、五十年になれば七億トナれば三億トン、それから六十年になれば七億トントン、こういう試算を政府はしておるわけあります。ですが、どうも私の見るところでは、このままの数字で推移すれば十億トンにもなるといふやうな感じがいたします。そういう意味からいしまして、今までの海外石油の開発輸入とくものに對しては非常に不安定な状況でございました。そういう意味で、もう日本全体がやつておるものはアメリカの一私企業にも足らないといふようなります。石油開発公団の拡充強化、また天然ガスの試掘、採掘も行なえるよろいいろな改正を行ない、機構の拡充をいたしておるわけでございます。いまのところ、確かに南シナ海などは、エカフェの調査においては膨大な石油があるのだといふことがいわれております。これは中東に匹敵し、もしくはそれよりも大きいのではないかといわれております。また、新潟沖でも二百五十万トン程度の石油の採掘が可能であるといふことが立証されております。また岩手沖でも帝石が掘つております。そういう意味で、日本近海の大陸だなの開発にウエートを置けといふ感じは国内にもあるわけでございますが、何しろ膨大な石油資源を開発し、輸入しなければならないといふ実情に従して、まず外国で相当の利権を確保しなければならない。また産油国との間に長期的な契約をしなければいかぬ。今までおくれ過ぎていた、こういう面がありますので、現状を見ますと、御指摘のように自分のところも何も調査しないで人のところばかりやつておる。これはアメリカなどの権利をどのように確定するか、また長期的に、欧洲資本やアメリカ資本ではなくて、ぜひ日本にやってもらいたいという非常に願望されておる面がありますから、そういうところを早急に結論をつけて、日本近海の大陸だなといふものは残された資源でござりますから、いずれこれは慎重に的確な調査を行ない、この資源の利用に対しても非常に大切に扱うということでございます。

地域における開発であろうと思うのです。海外開発は必要であるけれども、これは無原則に進めるべきではない。かつて南ベトナム沖の石油開発が大問題になったことがある。いま戦争が行なわれておる地域において、民間企業は言うまでもなく、政府機関がこれに参画すべきではないといふことで私どもは反対の申し入れをしたことがあるわけです。これは一応取りやめという形になつたようですが、今後無原則ではやらない、これららの地域は避けるというような考え方を当然政府はおとりになる必要があるだろうと思うのですが、その点いかがございましょう。

○田中国務大臣　これは武器輸出はやらないということと同じことでありますて、紛争が現に起つておるようなところは避けなければならぬ。これは基本的にはそうでございます。またそれは武器輸出の原則と違う面から申し上げますと、これがの安全性や確保性が長されるということをございますし、まわりも騒ぎが大きくなっているところよりも、もつと平和なところであるわけであります。インドネシアとか、いまは西蒙州に非常に大きな油田、それから天然ガスの開発が見込まれておりますて、石油開発公団を中心にしていま調査を行なっております。そういう意味でまだ紛争のところまで手をつけなければならぬほどではなく、いろいろな平和なところで石油資源の開発ができるということをございまして、御指摘のように紛争の一方の味方をするようにならぬことは一番最後にする、やしも思われるようなことは一歩後にする、できるだけやらない——これは全然なくなつてしまえばの問題もありますが、しかし、いまの時点においては紛争地点は絶対避ける、これは当然のことであります。

Digitized by srujanika@gmail.com

あつたわけですが、今度はみずからこれをやるということになつてまいりますと、産油国との経済協力ということ、公団が行なう業務と有機的に結合させるということがきわめて重要な点であります。それらの点に対し、経済協力の問題については大臣からお答えをいただいたこともあるわけであつて、公団自体がそうした業務に取り組むことになつたわけですから、今後の対策は十分講じておられることであろうと思うのですが、あらためてひとつ大臣からこの点に対する考え方を聞かせていただきたいと思います。

地につくるべしという要求もございましたし、それでではなく周辺の環境整備といふ問題等がございまして、輸銀資金だけではなく海外経済協力基金との抱き合せなどということ、民間の資金との三者抱き合せなどとが行なわれておるわけでございます。そういう意味で、今度石油開発公団が試掘を行ない、また資源開発を行なうという場合には、当然いま御指摘のような政府ベースの援助というものの付随して出てくるわけでもござりますし、石油精製その他、輸銀資金を使わなければならぬような面も当然出てまいります。そういうものとのつながり、調整は通産省で十分やってまいるというかこうでございます。

○中村(重)委員 産油国との経済協力の一環として当然出でまいりますのは、現地精製の問題であります。そういうものとのつながり、これは政府筋でありますし、先ほどの大臣のお答えによりますても、ここまで具体的に煮詰まつて交渉され

を進めるということで意図されているのかどうか、その点は明らかでございませんけれども、しかしいま方向としては、現在の石油業法の消費地精製主義といふものを再検討しなければならない段階にきているのではないかと思ひますか。

○田中國務大臣　いまOPECの代表との間にどのような具体的な問題が提起をされ、討議をされではおりません。しかし産油国はもう全部一応そういう考え方を持っております。これは産油国だけではなく、銅鉱石とかいろいろな鉱石を日本に輸出する国々もそらなんです。日加経済閣僚会議の中の一つの大きなポイントは、銅鉱石を全部日本に持つていかれたんじや困る、このうち半分を現地で製錬をしてもらいたい、現地の人に職を与えてもらいたい、こういうことでございます。それは日本の給与と同じになればやれるけれども、高い人間ではなかなか使えない、こう言いましたら、高い人間でも、要らないものまで日本に運ぶ運賃を考えればできるじゃないか。いろいろな交渉をしておるわけであります。これは石油だけではなく、やはり現地に就職の機会を与えよという要求しておりますので、徐々にやっていかなければならぬ。これは、私がこの間参議院の予算委員会でも、短い時間でございましたから舌足らずの話をしてしまったら、公害輸出ということに考え方されると困りますから、こう言つたので、公害輸出といふものは、どうも考えておりません、現地側がどうしても現地で製錬するよう、精油をするようにといふことを求めておるのですといふことで理解されました。いずれにしても、鉱石や石油、地下資源の供給国はどうしても自分の国で製錬をするようにといふ運動が非常に強くなつておることは事実であります。

点を置くのか、莊鉱山石炭局長の考え方とそれから公団の島田総裁の考え方が食い違つておるようには受け取られたわけなんですが、これは双方ともそれぞの理由があるだらうと私は思うのです。島田総裁の考え方は、量的確保という面から非常に出てきているというようなことですね。まあそれは脱硫技術をこれから高めていく。したがつて、脱硫装置を整備していくことにになってまいりますと、公害防止は行なわれることになつてくるわけですから、硫黄分の高い原油を大量に確保するということにウエートを置くのか、硫黄分の低いもの、これは量が非常に少ないわけですからども、これにウエートを置くのかということは、やはり方針として確立しておく必要があるのじやないかと思います。大臣の考え方はいかがですか。

○田中國務大臣 それはもう申すまでもなくローサルファアといふことが前提でございます。質のいいものといたることでござります。島田君が述べたと思いますが、やはり先ほども述べましたように、量も確保しなければならぬわけであります。量も確保するといふけれども、理想的には質のいいもの、ローサルファアのものということは当然でございます。しかし地球上ずっと見てみまして、ローサルファアの石油が非常に少なくなつたということは事実でございます。ただ南シナ海とか新潟沖とか、日本の大陸だなども質が非常にいい、言ひなれば世界一じゃないかといふよくなつたことは事実でございます。通産省が非常に喜びそうなニュースが入つてまいりますが、しかしこれもこれから試掘、探鉱といふもののをうんとやってみなければわからぬことでございまして、なるべく手のかからないもの、質のいいもの、ローサルファアのものをまず第一義に開発をするということでございます。

○中村(重)委員 それでは具体的な問題についてお尋ねをしてまいりたいと思います。

まず備蓄融資の原資の問題についてお尋ねをしますが、公団が臨時業務として原油購入資金の融

資を行なう。そこで、原資として全国信用金庫連合会から六十億円を借り入れるということになつてゐるようです。ところが、申し上げるまでもなく、信用金庫といふものは中小企業金融機関としては重要な地位を占めているわけです。現在の金融情勢から見まして、貸し付け側からすれば資金運用先に困つておるというような事情もございましょう。したがつて、確実な融資先ですから、これに飛びつくということになった事情はわかるわけです。しかしながら、今日中小企業は滞貨であるとか減資資金といふものにまだ根強い要求があるわけです。当面六十億といわれているのでありますけれども、一部新聞の報道によりますと、六百億だといふことも伝えられているわけです。中小企業金融といふ面から、大臣はこの信用金庫連合会から借り入れをするということについては相当慎重に配慮されたところで思うのですが、これらの方に対し考え方をお聞かせいたただきたいと思うのです。

○中村(重)委員 実はこの法律案に賛成の方向で私のほうは党内で手続をしたわけですが、政策審議会の全体会議でその点問題になりまして、私もいま大臣がお答えになつたような方向で、実は政策審議会の全体会議の了承を得たわけです。したがつて、いま大臣が御答弁になりましたように、ひとつ確実にそれを実施していただきたい、こう思います。同時に、信用金庫法第五十四条第二項で、員外貸し付けには大蔵大臣の認可を要するということになつてゐるわけですし、そこは遺憾なくやつておられるであろうと私は思うわけですが、きょうは大蔵省の担当課長も御出席いただいておりますけれども、まあ兩大臣十分この点は合意されたこととございましょうから、大蔵省の担当課長のお答えは必要があればあとでお尋ねをすることにいたしますが、この点大臣から、将来返還の関係等もありますので、ひとつお答えをいただいておきたいと思います。

○田中国務大臣 これはもう法律を制定するときには大蔵大臣と合意に達してこの処置をとつたわけですが、ございまますし、閣議決定を行なつておりますので、これは当然だいまの御発言の御趣旨は私が責任を負つて實行いたします。

○中村(重)委員 そこで、この全信込から八分二厘で借り入れ、製油会社には六分二厘で貸し付けるをするといふことでリスクという意味になるのですから、この二分を利子補給をするということになつてゐるわけですが、この種の貸し付けにあたつて利子補給の実績があるのかどうか。これは前例になつてしまりますし、利子補給をするということに対しましての大蔵の考え方、新聞に伝えられておりますように将来この金額がさらに六百億というような、またワクが話し合いをされ合意に達しておるのであるかどうかといふ点をあわせてお答えいただくのですが、もしそうであるとするとならばこの六百億、将来借り受けをするものに對しても二分の利子補給をしようと思えになつていらっしゃるのかどうか。

それで利子補給をするといふことの可否といふものは、これは利子補給をしなければならないケースのものである——利子補給といふよりも、これはほかの国は試掘探鉱といふようなものは政府が主体でやつて、そして確実なデータが出たたらそれを売ることのほうが望ましいのです。ところが石油資源開発法を議員立法として制定しますときも、なかなか大蔵省、どうも千三つといふようにな、当時私はよく覚えておりますが、鉱山の仕事は千三つといふ、千に三つ当たればいいんだ、そういうものにいま乏しい財源をさくわけにはなかなかいかなといふことで、あのよろにかたい法律ができたわけであります、その結果は試掘探鉱に対しては世界に立ちおくれて現在のような状態になつたといふことでありますし、やはり資源開発というものは非常にリスクの大きい仕事でござりますので、政府がリスクの相当部分を負うといふことが原則に近いものだと思つております。しかし、まあいま日本の経済界も貢献できるようにだんだんと力をついてまいりましたし、また日本の金利自体が高いといふことで、利子補給という救済措置でやっておるわけでござります。将来的に利子補給が続けられるのか、これは私は国際金利が非常に下がつてくるという感じがございまして、そういう意味では公定奉合だけを考えてみても西ドイツの三%と四分七厘五毛といふことでありますから、これはひどく差があるわけであります。そのために私は〇・七五をもし下げられると仮定をして計算をしてみると、日本のいまの百七十億の外貨準備のうち三十億ドルくらい流出するのじゃないかといふ気がするのです。ですから金利政策といふものが非常にたいへんな問題を抱っているわけでありまして、国際的金利の情勢を見ましても、これから金利は低下方向に行くべく思います。だからそういう仮定において考えられることはお答えできないわけであります。

○中村(重)委員 六百億の問題はまだきまつてないということですが、そういう交渉が進められておることは事実なんですか。

○莊政府委員 事務的には予算の交渉の際に、今後二年間で毎年五日分を、三年間で十五日分を備蓄の積み増しをするという場合に、その原油の量というのは約千三百万キロリットルになる、その原油代といらうのは御指摘のございましたよな六百億近いものになるというふうなことは十分財政当局と詰めに詰めております。またそれに対しても利子補給といらうのをすれば、その金額が延べで八十億近いものになるというふうなことも、数字に基づきまして当然に検討はいたしております。初年度分といたしまして、いま大臣のお話ございましたように決定をいたしたわけでございませんが、次年度以降のものについて財政当局と私どもの間で事務的に決定することはできません。詰はいたしておりますけれども、きまつておらないうのが事実でございます。

○中村(重)委員 わかるのですけれどもね、まだきまつっていないということ。大臣は、利子補給をするかどうか、これは国際金利の動向といふようなものとの関連も出てくるのだから、ここで確定的なお答えはできないでしようけれども、やはり国際金利が低金利の方向に進んで、日本の金利も公定組合も引き下げられていく、実効金利はまだ下がってこなければならぬ、こういうことになると、なってまいりますね。ですからやはり全信連からこれがおそらく借り入れをするということになるのでしょうから、全信連から借り入れをするということになつてしまりますと、やはりその金利は八分二厘でなくてこれが若干下がったといたします。ところが精製会社に対する貸し付けもまた当然下げていかなければならぬ。結果は同じではないか、やはり利子補給といらうのが必要になつてくるのではないかといふふうに思うわけですが、その点いかがですか。

○田中國務大臣 そういう常識的な御質問になればそれはそのとおりでござります。もう六十日くまづ

らいの備蓄は最低やらなければならぬ、六十日などということで一体いいのがどうかと考えております。ですから、そういう意味でスタートをしたわけでありますから、大蔵省、来年、再来年のことまできめろというと絶対きめません。予算是単年度主義でございますから、政府部内でもなかなか切り口上なごいさつでございますが、しかし大蔵省も一回出しますとこれはなかなか味のある運営をやりますので、この六十億の借り入れに對しての利子補給を認めてその制度はスタートをしたわけでございますから、必要性があるにもかかわらず今度はやりませんなどということは絶対に大蔵省は申さない。私も三年間も世話になつた省でございまして、これはスタートをすれば、非常に厳密な検討をしてスタートをしただけに、将来的な見通しとすればあなたが述べられたとおりである、こう思います。

○中村(重)委員 ここでどうしても、大蔵省から御出席願つてるのでですから、特金課長にお答えをいたただくことが適當かどうかわからないのですけれども、きわめて重要な問題でもあります、お答えできる範囲でこの点に対しても考え方をひとつお示しいただきたい。

○貝塚説明員 私、中小金融課長でございますが、ちょっと特金課のほうはお答えできません。申しわけございませんが、お許し願いたいと思います。

○中村(重)委員まあそりだらうと思いました。次に備蓄融資の原油購入資金。備蓄融資といふのはこれは原油の購入資金のみに限られることになるんですね。設備資金といふのは別に開銀資金などを借り入れをするということになるのだろうと私は思つんですが、公団は担保を精製会社から取ることになりますか。この点、事務当局からでけつこうです。

○政府委員 政府関係機関の融資でございますが、公団は担保を取らなければなりません。

○中村(重)委員 そうしますと、この備蓄融資といふのは運転資金なんですね。そこで設備資金は開銀から融資を受けるわけですから、これには当然担保を出さなければならないのです。政府機関である、担保を取らなければならぬ、担保を取る場合は、これは第二担保、第三担保といったようなそういう担保ではないいけないということになるのだろうと私は思う。そういう場合にこの担保といふものはどういうものが予想されているのでしょうか。ここまでおきめになつたのですから、そちらあたりも私は詰めているだらうと思うのです。

いかがですか。

○莊政府委員 その点は実は事務的な検討がまだ残っております。財政当局の間で、どういう種類の担保でなければいけないかということは、今後きめなければならぬ重要な事項でございます。その場合、私ども事務当局といたしましては、この原油というものは年々世界的に値上がりするものであるし、確実に国内において消費をされる商品であるというふうな意味におきましては、これは單に死滅されるものではない、有効な資産であるといふようなことは考えなければならないと思いますが、もちろん政府機関でございますから、確実な担保といふものを取らなければならないことは申すまでもございません。担保物件の種類等につきましては、これから財政当局の了解を得る手続が残つております。

○中村(重)委員 もう少し突っ込んでお尋ねしたい点もありますが、時間の関係がありますから次に進みます。

○海外開発体制と公團の投融資のあり方についてお尋ねをいたします。現在のわが国の海外開発体制というのはワンプロジェクト・ワンカンペニー、そういう形態になつてゐるわけですね。そこで、グループごとの統括会社が望ましい、それから開発、精製の一貫化が推進されなければならないということが從来議論されて、そういう方向に進む。大臣の先ほどの精製の問題についても、実はその線に沿つたお答えであつたわけです。

そこで、公団から投融資を受けている会社でワープロジェクト・ワンカンパニーになつてゐる、こういうことになつてまいりますと、海外開発体制の進展に伴つて投融資のあり方というものが当然検討されなければならない、私はこう思ふわけです。今回の業務に非常に関連性があるから実はお尋ねをするわけですが、この公団が今回みずから物理探鉱をおやりになる。そこで今度は民間企業はこれに対してもボーリング等をおやりになるのですね。そしてそれが当たればよろしいわけですが、当たらない場合も実はあるということになつてくるのだろう。その場合どうするかという問題等も出てまいります。そうしますと、民間企業がそういう開発をやるということになつてまいりますと、公団はこれに対しても出資をするということに実はなるわけですね。出資をする、あるいは融資をするということになる。当たればこれを償還することになる、当たらない場合はこれを放棄するという形になつてくるのではないかと私は思うのですよ。そうすると、ワープロジェクト・ワンカンパニー、こういう形になつてしまりますと、それで当たらなかつたのだからその会社はつぶしてしまふということになる。ところがこれが統括会社といふ形になつてしまりますと、一つのことながらつぶれましても、それだけの力を持つている。そうすると、出資をし、あるいは融資をいたしました株式であるとか債権といふものははどうなりのであろうか、この点を若干私は疑問に感じてゐるわけです。ドイツでは成功払いといふ形になつて、成功いたしましたもただ元本だけを償還させる、こういう形になつてゐるのですね。当たらなかつたという場合、これを完全に放棄するということに、ドイツでは法的にこれが確立されてきている。ところが、日本の場合はそれが確立されない。しかしながら、当たらなかつた場合はこれを放棄すると実は説明されてきているわけですね。ワープロジェクト・ワンカンパニーといふことになつてまいりますと、私は、取るものがない対象がありませんからそれはそれでやむを得ない

○だらうと思ひますけれども、できるだけこれを整理統合する。そして一つの本社によつてこのプロジェクトをつくつていへ。こういうことになつてしまりますと、それがつぶれてもほかで支払い能力はある。そうするとその債権の放棄といふものがそういう場合どうなるのだろうかという疑問を感じますので、その点に対しても考え方をお聞かせいただきたいと思うのです。

○**○** 莊政府委員 まず事実関係について御説明をさしていただきたいと思います。

リスクのある金でございますから、ほとんど利用されるに至っておりません。したがいまして、御指摘のとおりわが国の場合には、開発会社が不幸にして失敗した場合には、民間、政府ともそれぞれかぶらざるを得ない。かかる覚悟と体制を整えてから、危険な開発に初めて取り組める、こうい形になつておるわけでございます。

もう一つ統括会社の問題でございますが、現在考えております統括会社と申しますのは、同一資本グループ等でプロジェクトごとに開発会社をつくって、世界各所でやつておりますが、ぱらぱらでございまして、それぞれの仕事にだけかまけておつて、新しい利権情報の収集一つするひまがない、あるいは民間の資金の導入についても非常に分散しておつて効率的でないし、技術者も分散したまま機動的な再配置もできないという非効率な弊害が同時に出てきております。そこで、資本系列をひとしくするものの間で一つの統括会社といふ、いわば作戦本部のようなものをつくりまして、民間資金の導入も、そこが集めて、下にあります開発プロジェクトごとの会社に入れていく、技術者もそこで統括をしておつて機動的に動かす、情報も集めて下に渡すといふようなことを行なう。これは石油開発公団も大いに情報収集等を行ないますけれども、民間もそういうグループの作戦本部のような企業体をつくって協力をするということが必要だといふ判断でいまやつておるわけでござります。もちろん、将来その統括会社自身が、何か大きなプロジェクトをみずから手がけるという事態も生じようかと思います。現在はその統括会社がやつて芽を出したといいますか、生まれたばかりの段階でございます。

日本の場合は、ワンプロジェクト・ワンカンパニーでやります場合は、失敗をしたら取るものはありません。対象として債権を確保する方法がないうから、これはもう取れない。こういう形になるのでしょうが、そうではなくて、一つの会社があるいは統括会社でもよろしいのですけれども、このプロジェクトは失敗に終わつたけれどもまだ支払い能力はあるんだ。その場合はこれを取るので、失敗の場合は、これはもう端的にお答えください。

田中国務大臣 先ほどとも私が申し上げましたように、この種のものは、国によっては国費でもつて全部やるということがあります。それから西ドイツのように合理的にやつておられるところもありましす。日本はその次くらいということをございまして、いままでは、石油資源や石油公團に対しても西ドイツ並みにすべきだという強い産業界の意見があるにもかかわらず、なかなかそれに踏み切れなかつたわけであります。今度は石油の非常に多量消費、開発輸入しなければならないという事実に直面しまして、今度の公團法の拡充といふことでお願いしておるわけであります。しかしこれはあなたがいま述べられたとおり、西ドイツのようにはつきりしておらぬということをございますが、これは担保を取つておりますから、融資資金に対しても不成功の場合でも償還が行なわれるということになりますが、出資については、これは政府と民間が出資をしたものは、失敗の場合はこれらはもうかかるようになる。これはちょうどV.S. 11をつくりましたときに、同じようなことをやつておられるわけです。これは出資は政府もするし民間もする。しかしそれに対する赤字が出てどうにもならないという場合には、結局出資金を全部その中に繰り入れてしまつて借金に充ててしまふということにするわけでござりますので、西ドイツほどの合理性——こういう千三つというよくなりスクの多いものに対しても国家主体でやるといふよくなものには多少遠いわけでござります。遠いわ

けでございますが、しかし成功した場合は当然であります。不成功的場合でも、これは貸し出し金に対しても償還は、担保を取っておりますからできます。そして出資は、そのときに出資があつたすでに使い果たされている場合には、当然政府もかぶる民間の出資もゼロになる。西ドイツとは違ひけれども、政府がそれだけの、公団が物理探鉱したものに対しても非常に確実度があると思つて事業化しようとするのでありますから、それで実際はなかつたんだということになれば、公団の出資といらざるものも消却せざるを得ない、こういう

○中村（重）委員 これは非常に重要な点だらうと私は思うんですよ。当てることが非常に少ないわけです。公団が物理探鉱やるわけですね。それをしきいに探鉱の詳細を見まして、そしてそこでボーリングをやる。いわゆる開発に乗り出すわけですね。当たらない。ところが、ボーリングだけでもそれはもう相当な、何億、何十億という金がかかるんだろうと思うんですね。ところが不成功の場合出資は放棄する。ところが融資は、担保を取っているんだからこれを取ることになつてしまりますと、私はその会社がつぶれてしまつという結果が起こつてくるのではないかといふ感じがするのです。それで、同じ通産省部内の首脳部の中でこういうことを言つている人がありますので、その点は違う、いま大臣のお答えが正しいんだといふならば、そのとおり、もう一度お答えをいただきたい。失敗をしたならばこれはもう取らないのだ。出資も投資もだ。融資もだ。成功した場合は、株式を、非常に値上がりするから、この株式を高く評価をしてこれで失敗をした場合の出資をカバーするんだ。それから融資のほうは、失敗をした場合は放棄するから、成功した場合、利率を非常に高くするんだ、これでカバーするんだ。こういうことを通産省部内の首脳部が言つておりますから、これが違うなら違う、大臣がいまお答えになつたとおりならそのとおりだと、もろ

○ 莊政府委員 大臣がお答えになつたとおりでございます。失敗した場合に出資は、これは事業の失敗でございますから、民間と並びまして政府もかぶるということが、わが国としての最終的な助成のこれは歯止めでございます。融資はどうか。担保を取っておりますから原則としてこれは返済をさせますが、場合によっては、これは業務方法書を詳細に見ますと、免除するといふことも可能であるといふただし書きがござりますが、方針としては、現在のところこれは戻してもらうことは、現実にはなつております。探鉱と申しますのは、先ほど先生からお話をございました一本数億円もする井戸を掘ることでございまして、今回法律改正で石油公団に行なわせることになりました物理探鉱と申しますのは、飛行機を飛ばしたり船を走らせたりしまして、磁力を出したり音波を出して下のほうの地質の構造の一般状況を見るわけでございまして、金はずっと少ないわけでございます。基礎調査でございます。いま出資とか融資とか申し上げましたのは、物理探鉱が済んだあとで、有望地点に深い四千メートルの井戸をおろして、一本数億円をかける、その場合のことですございます。成功した場合には、業務方法書によつて引きとざいますように、これは額面以上の価格でこれを処分することができることになった場合には、適正な時期に適正な価格でこれは処分するものとするということがござります。これは資金の回収及び次の助成へそれを回していくところが現在必要な段階でございますから、それをしてまえにしておるわけでございます。つまづ大臣がお答えいたしましたとおりでございます。

○在政府委員 公團の場合には、まだそういう株式の処分ができるというほどにまで大きく成功したものが実はございませんので、今後の問題でございまするが、処分の価格につきましては、これは国の、公団の資産でござりまするから、これの処分につきましては、十分価格についての慎重な配慮が必要でございます。公團の内部におきまして当然に公平な第三者の意見を聞くような形での詰めということをもちろん必要でございますが、本件は最終的には、国が従来も所有しております株式を民間に処分したことなどがござりますけれども、最終的には財政当局の責任においてその価格というものがきめられる、それに基づいてのみ売られる、こういうことになるわけでござります。

○中村(重)委員 それでは時間の関係がありますからこれで終わることにいたします。

そこで大臣に、公團がこれから物理探鉱をやることになる。それから業務を拡大をしていくことになつてしまりますが、私は現在の機構あるいはないのだそのように実は考へるわけであり充足をしていかなければならぬ。業務自体ももっと拡充をしていくことでなければならぬないのです。したがいまして、今後公團としての業務を強化していくという点について大臣の心がまえをひとつお聞かせいただいて、そして私の質問を終わ

For more information about the study, please contact Dr. John P. Morrissey at (214) 648-5000 or via email at john.morrissey@utdallas.edu.

○田中國務大臣 御指摘のとおりいま百二名でございますが、百二名にしてこんな仕事をよくやつてあるといふほどございまして、ことし五十名ばかりふやしたいということで、いま折衝いたしております。公団そのものの任務が非常に拡大されてまいりますので、機構の拡充は当然考へるべきだと思います。

それから先ほどのこと、もう一つだけ申し上げておきますが、私が答弁したとおり、不成功に終わった場合は、出資金はそのまま滅失をするわけですが、ございますが、借り入れ金に対しても、借り入れ金は担保を取つておりますから当然償還されるということで間違いございません。しかし業務方法書、通産大臣の認可に基づくものでございますが、業務方法書には絶対全額取らなければならぬ、会社をぶつぶつなげなければならぬといふことは書いてないのでござります。これは通産大臣の認可を受けて、元本またはその一部について免除することができるという業務方法書がござります。ございますが、御質問のように担保をとつておるものについては、国の法律に基づく石油公団としての債権の確保はこれは完全にできますといふことの答えは、この業務方法書と競合しませんので、どうぞひとつ御了解のほどをお願いいたします。

○岡田委員 ただいま中村委員との間の大臣の答弁を聞いておりまして、いわば公團法の改正は非常に不十分である、なおさらその感を非常に強くいたしておるわけです。そこで当然大臣の答弁を発展させてまいりますと、石油開発公團というのはわが国の石油開発の中核的組織である、そしてこれはさらに強化をしなければならぬ、という思想に立つておるのではないかと思うわけです。したがって、中間答申にあるように当然公團が利権の取得をする、そういう機能をやはり公團にどうしますと、大体OPEC諸国の場合はリビアのようにこれを国有化するという方向も出てまいりましたし、あるいはまた最近の利権の取得を見ました、最近のOPECとの交渉、接触等を反映いたしました、ナインエリヤのよう五〇%の權益を産油国側が取得する、あるいはフィフティー・フィフティーという傾向が出てまいりましたし、またサウジアラビアのよう二〇%資本参加をする、しかし目ざすところはフィフティー・フィフティーもしくは五〇%の資本参加をするというのがOPECの実施の目標だと思ふわけです。しかしながらOPECの内部の事情もござります。そしてまた最近のアメリカ資本の力の後退といふものも出てまいつておるわけであります。そういう意味からローサルファーエネルギーを確保するという観点等を含めて、私はやはり公團は将来どうしても原油の取扱い、こういった機能をも持たせなければならぬのではないか、残念ながらこの面については今度の改正は触れていないわけですが、非常に目まぐるしく国際環境は変わつてゐるのではないか、と思うわけです。そういう情勢を見通して、大臣は将来公團に対してもう一歩機能を付与することを検討し、そういう情勢変化についても考慮するということを考えを持っておるのかどうか、この点について見解を承つておきたいと思うのです。

ら考えて当然考えております。今日の段階においての改正法律案というものが腰だめでないかということでございまして、それを指摘されればその間、非常に時間がかかつたわけであります。それでもつて手おくれだったということで、公団法とおりであると認めるを得ません。ただ石油資源開発法をつくりましてから公団法をつくるまでの間、非常に時間がかかつたわけであります。公団法をつくって今日までは比較的短い間に改正案を御審議いただけるようになっておるわけであります。が、これはやはり公団に対しても権限を付与しなければならないし、いろいろな事業を行なわせなければならぬといふ問題がまだございます。またアメリカ式にやるのか西ドイツ式にやるのか、いろいろな問題がござりますので、そういうことでもまだ結論が出せない状態である。ただ備蓄整をどうするのかという問題がまだございます。また場合に、五百万吨ずつ十カ所にやるとすれば五千万トンのものが考えられるわけであります。そういうことが考えられる場合、これは来年になればすぐ問題になる問題だと思ひのであります。その場合事業団をつくるのか石油開発公団にやらせるのか、民間で特殊会社をつくるのか、事業団をつくって備蓄させるなら公団そのものにやらせるのは当然であります。そういうようなことで問題はまだ結論が出ておらないということござりますが、方向としては拡大の方向で考えておりますし、私自身が石油公団の業務の拡大主義者でありますので、これはもうお説のように考えておるということを申し上げておきます。

連開発の十年というので、一九八〇年の最終年次には政府ベースをGNPの〇・七%に引き上げる、こういう意向をもつて愛知さんがいまサンチアゴの会談に臨んでおられるように聞いておるわけです。このこともなかなかたいへんだと思うのです。しかしいずれにしても二百二十兆になりますと二兆一千億、三百兆になりますと三兆円を経済協力に充當するわけですから、そういう意味で、私は先般外務大臣に対して、外務省の経済協力局ではもはやこれを消化し得ない段階である。もちろん通産局、外務省の経済協力局を括して、組織的にやはりこの方針に基づいて組織体制を整備すべきではないのか、こういう意見を実は述べたわけです。これに対して外務大臣は、これは単なる一つの省の経済協力局とかこういう程度ではもはやだめだ。当然わが国は、加工貿易立国情の情勢から考えて、これは海外経済協力省をつくる必要があるという見解を述べられたわけです。この機会に田中通産大臣のこの問題に対する見解を承っておきたい。

○田中國務大臣 かつて貿易省の構想もございましたし、それから今まで海外経済協力省の構想もございますが、これは慎重に検討する必要があると思うのです。これは経済協力といいますが、これから南北問題が主体になつてくれば、外務省の仕事の大半は経済協力になつてしまふのです。ですから経済というものの貿易といふようなものとの伴わない外交というのはなかなかないのであります。日米間の外交の大半は何かといえば、日米の貿易交渉と通貨調整であったところから見てもすぐわかるわけですし、またUNCTADに七十数人の大代表団を出さなければならないということのだとと思うのです。外務省のいままでのただ領土問題などから南北問題などいろいろな問題だけではなくて、外務省自体の仕事、外交自体が変わつてくることであつて、もうすぐこれを全部取り除いて別な省にしたら、外務大臣やりにくくなる

である。この比率は上回る」とは絶対ないわけ

です。漸次下降傾向をたどるのではないかといわれておるわけです。政府は、そういう意味において安定供給の面も加味しつつ、特に低サルファの

原油産地でありますアフリカあるいはまたソ連あるいはまた大陸だな、こういう点に供給源を分散をはかりながら低硫黄原油を確保するという積極的な姿勢のもとに、特に中近東依存を解消できない限りにおいては、脱硫装置の研究開発というのにさらに一そうの努力をし、根本的に公害の除去に処すべきであるという趣旨の内容であります

ことをつけ加えて申し上げておきたいと思います。

したがって、詳細の説明は以上で省略いたしまさが、ぜひ委員各位の御賛同をお願いいたしたいと思います。

○鴨田委員長 以上で趣旨の説明は終わりました。

直ちに採決いたします。

本動議に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○鴨田委員長 起立多数。よって、本動議のとおり附帯決議を付するに決しました。

この際、附帯決議について政府から発言を求められておりますので、これを許します。田中通商産業大臣。

○田中國務大臣 ただいま議決をいただきました法律案に対する附帯決議につきましては、政府はその趣旨に対し万遺憾なきを期する所存でござります。

○鴨田委員長 おはかりいたします。

本案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、これに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○鴨田委員長 御異議なしと認めます。よって、

さよなら決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○鴨田委員長 次回は、来たる十八日、午前十時理事会、午前十時三十分委員会を開会することとし、本日はこれにて散会いたします。

午後零時三十九分散会

昭和四十七年四月二十五日印刷

昭和四十七年四月二十六日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局

A